

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M<sup>o</sup> Sanchez G.

*Hac est victoria que vincit mundum, fides nostra.*  
1<sup>o</sup> Joan V, 4

San José, miércoles 11 de Julio de 1894.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Math. XVIII, 20).

## CONDICIONES.

Remitidos:—Cada centm. de columna... \$ 0-18  
Id. Id. de intereses generales... 0-10  
Avisos:—Cada centm. cuadrado (1 v.)... 0-01  
Id. Por 3 meses... 25 0/100 menos.  
Id. Por anualidad 50 0/100 "

Suscripción: { Número suelto... 0-10  
Un mes... 1-00  
Número atrasado... 0-20

La correspondencia debe dirigirse al Administrador.

"LA UNION CATOLICA" no responde de los manuscritos que se le remitan.

Administración:—CALLE 19, S., NOS. 153-159

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la supervisión.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

## PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. *Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio irreprochable perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.*

Enc. de LEÓN XIII.

## CALENDARIO.

JULIO.—Este mes tiene 31 días.

Mier. 11.—San Pío I, papa y mártir, san Sabino, y san Abundio.

## "LA UNION CATOLICA."

### Nuevo espléndido triunfo del Catolicismo.

Hé aquí el magnífico resultado del Congreso de las Religiones que se reunió en Chicago con ocasión del Cuarto Centenario del descubrimiento de América. Tomamos el interesante artículo que sigue de *La Cruz* de Madrid.

En el número siguiente publicaremos las no menos importantes Resoluciones tomadas por aquella imponente Asamblea.

#### EL CONGRESO DE LAS RELIGIONES EN CHICAGO.

Como acontecimiento único en la Historia, debe registrarse este Congreso, que ciertamente sólo podía reunirse en los Estados Unidos. No recordamos en la Historia contemporánea, única también en que tales cosas se observan, suceso alguno parecido al de Chicago, más que la bendición del Canal de Suez por los ministros de diferentes cultos. No vamos á juzgar el acto, sino á ser meros cronistas del mismo, advirtiendo que el Catolicismo en la expresada Asamblea, como en todas partes, ha logrado un triunfo más en su carrera á través de la Historia.

No extrañemos que cuando se abren Congresos de librepensadores se levanten otros de espiritualistas, cualquiera que sea la denominación que den á su profesión religiosa. La unión se impone como una necesidad, y de aquella surge la desaparición de muchas preocupaciones y de no pocas herejías; la luz que pedía Goethe en los últimos instantes de su vida, no ha de encontrarse, si el que la quisiera hallar se coloca más distante cada vez del foco.

Tocqueville ha observado que, á pesar de consignar en su Constitución el pueblo norteamericano, que no legislará sobre culto alguno, es profundamente religioso. En los Estados Unidos no puede haber jansenistas, ni regalistas, ni galicanos; no tienen donde poner la planta los protectores falsos del poder espiritual, ni los obispos exteriores, como diría Constantino; no caben componendas ni transacciones; la Iglesia, entregada á sus propias fuerzas, camina como bien aparejado bajel, que majestuosamente hiende las olas.

El Congreso de las Religiones de Chicago difiere del famoso Coloquio

de Poissy entre católicos y hugonotes, y del no menos célebre de Tortosa entre católicos y judíos, presidido por el antipapa D. Pedro de Luna (Benedicto XIII); no se ha reunido para entregarse á la política, sino para afirmar contra los que niegan la existencia de Dios, la inmortalidad del alma, la necesidad de la Religión en la vida del individuo y de la especie humana. Allí se ha levantado también la Roma de san Pedro y del Papa León XIII, y á guisa de la de Virgilio ha levantado su cabeza, como el ciprés entre las flexibles mimbreras, que no pueden hacerle sombra.

Diez y seis cultos han tenido representación en el Congreso de Chicago; 4,000 personas concurrían á las sesiones. Los que pudieran llamarse presidentes, eran el Cardenal Gibbons, Arzobispo de Baltimore, y el Arzobispo griego de Zante; siempre la Cruz presidiendo al mundo.

*Vexilla Regis prodeunt  
Fulget Crucis Mysterium.*

Había representantes del brahmanismo, con sus simbólicos cordones, y judíos con sus *phitacterios* y llevando bajo el brazo esos libros que fueron suyos para depósito, y hoy, como siempre, son elocuentes pruebas de la divinidad de Jesucristo.

Comenzaron las sesiones con un himno á Dios, y el Cardenal Gibbons recitó grave y pausadamente la oración dominical: el *Padre Nuestro*; lo que fué como un girar la frente de los orgullosos sicambros que allí se reunían; lo que fué como repetir las palabras atribuidas á san Remigio: *Quemad lo que habéis adorado, y adorad lo que habéis quemado.*

M. Carlos Bonney dijo que "la palabra Religión significaba amor á Dios y amor al hombre; esto es, *toda la ley y los Profetas*. Excitó á los concurrentes á que formasen una liga de la Religión contra la irreligión, que, al levantarse contra toda creencia positiva, obliga á los que creen á estrechar cada vez más sus filas.

Monseñor Lataz, Arzobispo griego de Zante, revestido de los magníficos ornamentos que usa la Iglesia á que pertenece, bendijo al Congreso; los Reverendos Berrozos y Jones, presbiterianos, hicieron un elogio de Chicago; narraron los antecedentes de aquella reunión, sin semejar en la Historia universal; monseñor Fecham, Arzobispo católico de Chicago, expuso la universalidad del Catolicismo. Volvió el Cardenal Gibbons á tomar la palabra, y dijo: "Nunca nos acercamos más al Creador que al hacer brillar un rayo de la luz del cielo sobre el corazón de nuestros desheredados hermanos."

La señora Augusta Chapín, doctora en Teología, elogió á Isabel la Católica, en nombre de su sexo y en nombre de América por el espíritu y

plan religioso y católico del descubrimiento. Hablaron después el Rvdo. Higinbotham, presidente de la Exposición internacional de Chicago, y el Rvdo. Alejandro Mac Kenzie, que decididamente dijo que no había otra religión que el Cristianismo.

El discurso del Arzobispo de Zante llamó extraordinariamente la atención del auditorio: "Bendigo á la poderosa República americana — dijo — en nombre de Cristo y en representación del pequeño reino de Grecia, depositario heredero de las glorias de lo pasado."

Levantóse después un brahman, Mozoomdar, de Calcutta, autor de un libro titulado *Cristo en el Oriente*, y dijo que "al paso que los grandes imperios de Asiria y de Egipto, Macedonia y Roma desaparecieron con los monumentos de su poder militar y material, la India, venerable madre de todas las razas europeas, conservó intacto el tesoro de su augusta civilización. ¿Por qué? Porque siempre se han conservado en ella vivos y fecundos el sentimiento religioso y el pensamiento filosófico." Las palabras del sabio brahman fueron muy aplaudidas.

No hubiéramos mencionado siquiera el Congreso de Chicago, si en él no hubiera brillado, como siempre, el sol del Cristianismo y del Catolicismo; pero lo hacemos porque ha vuelto á hablar en él san Pablo frente al Areópago, y porque los *Reyes de Tharsis y de las islas* y los nuevos magos del Oriente se han acercado á la Cruz, y al menos por un instante han buscado abrigo á la sombra de sus abiertos brazos.

## II.

Afirmar por afirmar ciertas verdades negadas por ateos, racionalistas y aun deístas, no puede haber sido el propósito de los iniciadores del Congreso. Ni los dignos Prelados católicos, miembros del mismo, hubieran contribuido á una obra inútil, ni en realidad sería digno de elogio reducir á una exposición de ideas religiosas lo que tanto interesa al hombre y á la sociedad. Cuando un rey de Egipto mandaba traducir para su biblioteca los libros sagrados de los judíos; cuando un emperador del Mogol reunía á los pies de su trono sacerdotes y doctores de todas las Religiones allí conocidas para ver cuál era mejor, satisfacían su vanidad ó su curiosidad; propósitos bien diferentes de los que animaban á las miembros del Congreso norteamericano. La sola presencia de un Cardenal y de Prelados católicos es muy suficiente para imprimir carácter á las sesiones. Los mismos Concilios han llamado á la barra á los herejes, y si en algunos dejaban de presentarse, no podían con razón ar-

guir de intolerancia á los que les dirigieron el emplazamiento.

El Congreso de las Religiones de Chicago, reunido por los protestantes, ha venido á probar que la llamada Reforma quiere asirse á la tabla del naufragio; ha probado también, contra lo que dicen tantos sectarios, que no hay raza en que la Religión no penetre; que no hay pueblos ateos, y que es más fácil construir casas sin cimientos y levantar ciudades en el aire que privar á la Religión en la humanidad del puesto que le corresponde; y todo esto se ha aprobado con la asistencia de brahmanes y de bouzos, de indios y chinos; al torneo de Chicago han asistido los Prelados cristianos, no como simples combatientes, sino como jueces del campo; donde quiera que se presentasen, había de pertenecerles el triunfo más brillante y completo.

Se ha dicho del pueblo chino que no tiene sentimientos religiosos; en Chicago se ha demostrado que no es cierto: que el pretendido descubrimiento de un ateísmo étnico y nacional, es una calumnia. Se ha dicho por otros que la Religión debe ser nacional; allí se ha demostrado que el concepto de nación es muy secundario, y que debe ceder al religioso; que frente á las maravillas de la ciencia palidecen las de la revelación; y en el país en que más se ha desarrollado el progreso material, allí mismo las primeras necesidades morales se han expresado con más fuerza y unanimidad que en parte alguna. El Congreso de las Religiones de Chicago será, por esta y otras razones, uno de los más notables acontecimientos del presente siglo.

En los *Estudios históricos* de Cha-teaubriand habrán visto muchos de nuestros lectores la disputa entre Simmaco, gentil y defensor del altar de la Victoria, y un gran orador cristiano. En las *Confesiones de san Agustín* pueden leerse las disputas del doctor de Hipona con Fausto, el maniqueo; en Chicago no han surgido disputas; se ha tratado de buscar el terreno común en que todos los hombres de buena voluntad pueden afirmar la planta.

Los católicos veían, sin duda, por qué extraños caminos se cumplen los designos de la Providencia, y comprendían que, sin tales afirmaciones comunes, no puede caer la semilla de la predicación más que á la orilla del camino, ó entre piedras, donde tiene que anegarse en las aguas ó desaparecer entre las arenas, ó ser arrebatada por los pájaros. De ahí la situación expectante de los Obispos católicos; de ahí la sublime idea de Gibbons al comenzar las sesiones con la recitación del *Padre Nuestro*, esa oración dictada por el mismo Salvador, única obra traducida á todas las lenguas, que comprende cuanto el hombre y la humanidad entera pueden pedir al Supremo Dispensador de todas las gracias.

China, cuyos hijos han sido proscritos de la confederación norteamericana, no diremos ahora si justa ó injustamente, estuvo representada en el Congreso de Chicago; también su lengua sirve de vehículo á las peticiones del Padre Nuestro, y en ella también se recita el Credo cristiano.

Más de una vez se habrán preguntado los miembros del Congreso en qué consiste que sólo al Catolicismo se haya dado la fecundidad por distintivo y privilegio, y sólo á él pertenezcan las verdaderas Misiones. ¿Dónde no es conocido el Misionero católico, el que ejerce su ministerio independientemente de la política y de todo género de materiales intereses? Más de una vez los hombres que piensan se habrán preguntado por qué todas las ramas del Cristianismo no gozan del mismo privilegio, teniendo con el Catolicismo tantas afirmaciones comunes. Y sólo habrán comprendido la razón de esta diferencia cuando hayan leído en el Evangelio la magnífica alegoría *De la vid y de los sarmientos*, *Ego sum vitis, vos palmites*. Separad los sarmientos de la vid: ¿qué habréis conseguido? ¿qué fruto obtendréis en adelante?

La vid estaba representada en Chicago por el Catolicismo; todas las restantes creencias religiosas eran sarmientos más ó menos separados del tronco, y por lo mismo todos estériles. La necesidad de la Religión natural debió reconocerse por todos en Chicago, y la luz de la Revelación brilló despejada de nubes. Hemos dicho que la reunión de este Congreso se debió á los protestantes; pocas veces ha podido aplicarse mejor aquellas palabras del poeta: *Sic vos non vobis*.

Si gran victoria se ha conseguido con el Congreso de Jerusalén, victoria de familia y entre cristianos, no ha sido menor la ganada en Chicago. Todavía esperamos y esperaremos siempre que salga una afirmación de un Congreso de librepensadores. Tertuliano hubiera visto en la reunión de Doctores y Sacerdotes en los Estados Unidos una de las mil confirmaciones históricas de aquel gran principio: *El alma es naturalmente cristiana*.

### III.

El Gobierno chino había nombrado su representante oficial á Hong-Pung-Quang.—¿Qué atrasados están los chinos! dirán los librepensadores; ¿á quién se le ocurre nombrar plenipotenciarios para un Congreso religioso? ¿Qué dirían de esto Vattel, Calvo y los antiguos y novísimos maestros del derecho internacional?—Alguna innovación deberían registrar en sus anales los discípulos de Confucio, de quienes se dice que desde tiempo inmemorial todo lo hacen siempre igual y no se atreven á modificar en un ápice las costumbres de sus antepasados. Schibata era el representante del Sintoísmo, del Japón, y Dharmapa el de los budhistas de Ceilán, Minar Teheraz llevaba la voz de los armenios, y hasta los adoradores del fuego ó guebios habían elegido á una señora, últimamente convertida al anglicanismo.

El Arzobispo católico de Nueva Zelanda, Mons. Redwod, dijo: "A nadie debe maltratarse por causa de sus ideas religiosas. El amor debe guiar á los hombres hacia la luz y la verdad. Amamos la libertad religiosa tanto como las demás libertades": palabras que ciertamente chocarían mucho en las naciones católicas de Europa. Trató el Rvdo. Arnet, metodista, del porvenir religioso de África, diciendo que también los europeos dividieron la América en frac-

ciones, pero en balde, porque al fin apareció un Jefferson. También África tendrá el suyo, y al cabo sus hijos serán independientes."

El Rvdo. Augusto Hewitt, Superior de los Paulistas en New York, demostró la existencia de Dios sin el auxilio de la Revelación, por los argumentos ontológico y cosmológico, por los ya conocidos de Platón, Aristóteles y Plotino, y por la doctrina del Angel de las Escuelas. M. Momméric, pastor anglicano de Londres, sólo empleó para el mismo fin los argumentos morales. Demostró la necesidad del sufrimiento y del dolor en la vida, y que muchas veces nos preserva de mayores males. "El dolor, dijo, es un estimulante del espíritu; el remordimiento es una de las formas del dolor moral. Dante, Shakespeare, Darwin, todos los grandes representantes de la humanidad, fueron los hombres que más padecieron." Téngase en cuenta que es un anglicano el que habla, y por eso nombra á Darwin.

El rabino Isaac Wise, de Cincinnati, adujo las pruebas de la existencia de Dios, según la religión mosaica. "La Biblia y la razón, dijo, son dos criterios de certidumbre en materia de Teodicea."

El brahman Manital Duivedi, de Bombay, trató esta cuestión según los libros sagrados de la India, y el Doctor Brodweck, de Hanover, manifestó una vez más la profunda ciencia del profesorado alemán, criticando esos mismos libros, tarea en que colaboró un Misionero, Mauricio Phillips.

El Doctor Harris, superintendente de Instrucción Pública en la confederación norteamericana, dió muestras de sus extensos conocimientos filosóficos y teológicos al desarrollar las pruebas de la existencia de Dios, coincidiendo en el espíritu general de su discurso con lo que había dicho el R. Hewit, sacerdote católico de Nueva York.

Y aquí terminamos el resumen del importantísimo Congreso, que dejará en pos de sí un rastro de luz en las postrimerías de nuestro siglo.

A. BALBÍN.

## LESMES S. JIMENEZ,

Ingeniero de Construcciones Civiles y Mecánicas

Se hace cargo de toda suerte de trabajos de Construcción, ya sea por contrato redondo ó sólo de dirección.

También ofrece levantar toda clase de planos y presupuestos.

Oficina:—Casa de habitación.

Calle 19 Sur, n.º 166.

## REMITIDOS.

### Saturnino Trejos h.

Bastaba conocer alguno de los rasgos de su vida de 19 años para sorprender una existencia interesante. Bastaba mirar una sola vez su naturaleza robusta, y continente libre, para creerse en frente de un republicano. Tenía en efecto ese muchacho, cerebro de gran vuelo, constitución valiente.

Habitamos algún tiempo, haciendo vida de estudiantes, una misma vivienda, y extrañábamos al sueño, él dejaba aún luz y libros sobre el velador, y leía incansable hasta tarde de la noche, hasta esas horas supremas en que reinaba tan solemne el silencio que se percibían en la alcoba, el ruido de la respiración, el roce de las hojas del libro en que leía volteadas á largos intervalos.

Cerebro de tanta robustez como la de su cuerpo era el suyo; poseía memoria pasmosa unida en estrecho maridaje con su admirable talento. ¡Pobre Niño! le atormentaba el encanto de un ideal, de un sueño, que para muchos no pasaría de un antojo baladí de fácil realización material: pero para él era un imposible: quería salir de Costa Rica para adquirir una profesión que satisficiera sus naturales disposiciones; pero era pobre y eso deshacía los soberbios castillos que le forjaba el deseo. ¡Ah! el oro que guardan estancado las arcas de hierro! ¡Ah! de su brillo que no se refleja sobre esas frentes amplias!

Tal aspiración lo preocupó constantemente dándole gallardos bríos que gastaba en estudiviosa labor. Estudiaba para satisfacer las exigencias de su espíritu, tan noble como insaciable. Cruzó por el mundo como el doncel de Longfellow, con precisada marcha, buscando las cumbres, atraído por la magia de un espejismo, impelido por la fuerza irresistible de una palabra de extraño idioma que sonaba á su oído, "excelsior!" clamando "excelsior!" Murió, como el animoso joven de esa leyenda, en su fogosa marcha, presa de la helada de mortal enfermedad, presa del cierzo que azota con furia las existencias jóvenes.

Si por naturaleza resultaba soñador, idealista, sentimental, había también aprendido desde muy joven á refrescar sus fiebres con el sudor de su frente. De 17 años tuvo que abandonar los estudios regulares del colegio para dar con su trabajo tributo á exigencias más positivas. Se dedicó al magisterio, que desempeñó con entusiasmo porque era de los que se gozan en el estudio del niño, por la candoridad con que revela la gestación de su inteligencia, el desarrollo de sus múltiples caracteres. Murió en San Juan de San José, como muere un verdadero maestro, con la cabeza llena de doctrina y de nobles aspiraciones.

Dije al principio que tenía presencia de republicano; sí, lo decía su semblante, su altivez digna. Qué entusiasta, qué demócrata se manifestó, sentía de buena fe; por eso se hizo digno de aprecio.

Un amigo que lo visitó al comienzo de la enfermedad, cuando no parecía mortal, después de envalentonarlo quiso probar si lo había logrado, y le dijo en broma.—Niño, y si te mueres? Incorporándose en su cama y avivando el semblante de enfermo, contestó con vehemencia.—"Pierde la Patria un buen ciudadano."

Sus amigos conocemos muchos episodios que lo honran y que nos revelaron la valentía y temple de su carácter. Trasmitemos por tradición á nuestros allegados esos sus valientes rasgos de admirable civismo.

Lo apuntado basta para señalarle como un joven de grandes esperanzas para su familia y para la Patria. Los talentos, cualesquiera que sea la atmósfera en que luzcan, brillan siempre con seductor destello.

Sus amigos lo admiramos y como una de las pruebas de esa admiración se consignan estos apuntes con el deseo de que sirvan, si no de consuelo, de justa satisfacción á sus padres afligidos.

Si la consideración del talento y facultades de Saturnino lastima por su temprana pérdida, las virtudes que poseyó mitigan, en cambio, algún tanto la tristeza de su familia.

Satisfacción y consuelo dá, en cierto modo, al padre el recuerdo del hijo por quien nunca unió el entrecejo, ni peinó canas, y sí, con afabilidad paternal, recibía el culto constante de escrupulosos afectos. Es por este aspecto de hijo modelo por el que se puede hacer los mayores elogios á Saturnino; pero ya otros lo han hecho evitándose así la más hermosa tarea. Igual satisfacción disfruta el padre del hijo que supo cumplir sus deberes para con Dios y la Patria con respeto y dignidad y merecer de los honores del mundo y de las glorias de ultratumba.

El amigo que encontró en él un santuario sagrado donde depositar sus intimidades y una mano franca, sincera, desinteresada, escribe hoy estas sencillas memorias como debido homenaje de admiración.

San José, Julio 8 de 1894.



**Filomena Zumbado de Lobo.**

Á las seis de la tarde del lunes 9 de este mes, dejó de existir en esta ciudad de Heredia esta apreciable señora, que fué esposa del señor don Juan Lobo, é hija de los señores don Rafael Zumbado y doña Mercedes Solís. Deja cuatro hijos, todos en la niñez todavía, lo que hace más triste su orfandad. Fué la señora Zumbado de Lobo buena hija, tierna esposa y excelente madre. En el cielo habrá tenido el premio de las virtudes que supo practicar en la tierra.

Reciban sus afligidos padres, esposo é hijos el sincero pésame que por este medio les enviamos.

Heredia, 10 de Junio de 1894.

**GACETILLAS.**

"La República", refiriéndose al supuesto delito de que se hubiera encerrado á un niño por tres días cerca de un excusado en el Hospicio de Huérfanos de Heredia, dice con marcada pasión: "su dicho (el del Gobernador de Heredia) merece más crédito que todo lo que escriban de Heredia á La Unión Católica," y que este periódico "debiera denunciar esos delitos (?) contra la humanidad, ó sea contra el cristianismo, en vez de tratar de encubrirlos." Debemos advertir á La República que sirviendo LA UNIÓN CATÓLICA á los intereses de la Religión, no menos que á los del país, jamás trata de encubrir ninguna clase de delitos, pero debe, por lo mismo, ser celosa de la verdad, toda vez que se trate de oscurecerla con aviesas miras, como ahora, calumniando los institutos de la caridad cristiana, con no sabemos qué intenciones. Dejamos al señor Gobernador, como veraz, en su buena fama, no sin admirar el atrevimiento de La República en poner por el suelo la veracidad de las demás personas de Heredia que escriban á nuestro periódico. El colega debiera ser más comedido.

**Disputa escolástica** llama equivocadamente *La República*, la tarea que ha tomado á su cargo nuestro colaborador VERITAS, de rectificar los errores é inexactitudes que un señor *Luz* en la *Prensa Libre* y la misma *Prensa* han publicado con respecto á la Inquisición y otros puntos; y dice *La República* que *La Unión Católica* regatea el número de los individuos quemados por la Inquisición; pregunta que á qué conduce esto, y afirma que "con un solo auto de fe basta que la Inquisición deba ser abominada por todas las generaciones y condenada por la verdadera religión". Nosotros, á nuestra vez, le preguntamos á *La República*, que por qué se entromete en una discusión que no es con ella, y sin acabar de oírse se permite emitir su juicio. Aguarde á que la discusión haya terminado, y entonces, tal vez pueda juzgar con fundamento. Por el momento podemos responder que el *regatear* como ella dice, el número de víctimas de la Inquisición, obedece, si no ha podido adivinarlo, al propósito de establecer la verdad y confundir con ella á los detractores de la Iglesia.

**El Herald.**—Este periódico, á fuer de liberal, nos da de vez en cuando muestras de la cualidad inventiva y calumniosa (valga la palabra) que caracteriza á los de la secta. Afortunadamente en sus historias dejan siempre algún punto descubierto por donde pueda advertirse la superchería. En su número de ayer, plana tercera, inserta dicho periódico—sin decir de dónde los toma—dos sueltos; uno titulado

"Un sacerdote que mata á una joven" y el otro "Crueldad de una monja." Buscamos en el diccionario grande de Geografía el nombre de la ciudad de Lincianari, donde se dice ocurrido el primer suceso, y no lo encontramos. Tampoco se encuentra el nombre de la ciudad Topoleza (Hungria), á que se refiere el segundo de los cuentos relatados por *El Herald*. Luego, desben considerarse ambos cuentos como invenciones arbitrarias y maliciosas, cortando los mismos inventores la posibilidad de averiguar la verdad, parapetándose tras nombres inventados. *El Herald*, no citando siquiera el nombre del periódico de donde tomó dichos cuentos, acepta y se constituye solidario con el inventor, y hace que cada día se tenga menos fe en la verdad de lo que publica.

**VACAS.**

De mi porero, en Escasú, se robaron el domingo 8 del corriente en la noche dos vacas de leche, una barcina escamoteada (despuntada) cachos agujereados, herrada y de cinco tetas; la otra alazana, también despuntada, de seis tetas, y sin herrar. La persona que me las presente ó dé aviso de su paradero á mí, ó á la Policía, recibirá un gratificación.

Villa de Escasú, 10 de Julio de 1894.  
ELENA QUESADA.

**Azúcar**

**GRAN REBAJA DE PRECIOS**

Ofrezco vender el de **EL NARANJO**, en partidas que no bajen de 5 quintales, á

\$ 13-00 el de 1<sup>a</sup>, que vendía á \$ 16-00  
 " 11-00 " " 2<sup>a</sup>, " " " " 14-00  
 " 9-00 " " 3<sup>a</sup>, " " " " 12-00

Por quintales \$ 1-00 más.

San José, 4 de Julio de 1894.

*Federico Tinoco.*

**LA BOTICA DEL COMERCIO**

del

**Dr. Francisco E. Fonseca.**

CALLE CENTRAL, NÚMEROS 37 Y 39, SUR.

Acaba de recibir y ofrece á precios módicos, los siguientes artículos:

Emulsión aceite de hígado de Bacalao. Veneno para ratas (instantáneo).—Termómetros, surtido variado.—Lúpulo, Extracto fluido Belladona, id. Cáscara sagrada, id. Ipecacuana, id. Hamamelis, id. Tolu, id. Digitalis, id. Viburno Puncifoli, id. Calisaya, id. Quina Roja, id. Cundurango, id. Benjui compuesto, id. Coca del Perú, id. Taraxaco, id. Colinsonia. Flores de manzanilla, ácido cítrico; cerveza Malta, papel pergamino, blanco y cerado de colores; Cápsulas de ricino; id. de Copaiba, cubeba y sándalo; Geringas Mystic, Alpha, Omega y Manhattan; morteros varios tamaños, Píldoras de vida del Doctor Ross, vino de bacalao con y sin creosota (Chevrier), Cápsulas Morrol creosotadas; Cigarrillos indios; Pastillas de Tolu; Polvos Calliflore y Violeta; Bujías para filtros Pasteur; máquinas eléctricas; Dragees Mariani; Sanigiani,—nuevo desinfectante;—Agua mineral Oreza, id. de azahar de naranja, alcohol de Menta, agua de las Carmelitas, Elixir antifemático de Guillet, Le Rob Boyreau Laffecteur, Fenacetina Bayer, Eter sulfúrico, Cloroformo puro, Aceite hígado de Bacalao Peter Moller, Baños de goma (última novedad), delantales de seda para señora, medias elásticas de algodón y seda para enfermos, Tirantes ó corsets para señoritas, jugueteras de goma para niños, Tazas para enfermos, Extracto de carne Liebig, Alcanfor, Bálsamo de Tolu, Maná, Antipyrina, Hojas de Sen, Hierro reducido, Ipecacuana en polvo y en raíz, anís estrella, sangre de Drago, Ruibarbo en polvo y en raíz, inglés y de la India, Cera blanca y amarilla, Canela en polvo, Parafina, Subnitrate de bismuto, Insecticida en polvo, Salol; Pancreatina. Cloral, Flores de Alhucema, semillas Cardomomo, Goma arábica en grano y en polvo, Nuez Moscada. Sacarina, Salicilato de soda, manteca de Cacao, Sesquióxido de hierro, Opio en goma, id. en polvo, Salicina, Extracto Orozús, Nitrato de plata fundido y cristalizado, Cocaina. Codeina, Acido Tánico, Creosota, Salicilato de bismuto, Extracto líquido Sanguinaria. Guayacol, Linaza en polvo, sal de Nitro, Acido tartárico, Licor amoniaco, Acido Fénico, nítrico, Muríatico y sulfúrico. Cepillos para dientes, brochas para barba, jabón de Pears, é infinidad de artículos recibidos en estos días de Europa y Estados Unidos.—Se garantiza la pureza de estas drogas y medicinas. Venta al por mayor y menudeo pe todos los artículos.

El Dr. Fonseca se encuentra en su Botica para consultas:

—de 8 á 11 a. m. y de 1 á 4 p. m., todos los días.

**Timbres Eléctricos.**

Nos encargamos de hacer instalaciones y reparaciones de toda clase de timbres, teléfonos, máquinas eléctricas & &.

Podemos ir á las Provincias.

Prontitud y esmero en el trabajo.

Se nos encontrará en la Oficina Central de Telégrafos.

San José, Julio de 1894.

JULIO UMAÑA.

MARCELINO ACOSTA.

**JARABE FÉNICO de VIAL**

Este Jarabe contiene el principio activo del alquitran desembarazado de los productos irritantes que hacen su absorción desagradable y difícil su digestión. Combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, y da maravillosos resultados en las Bronquitis, Asma, Tos, Coqueluche, Gripe, Ronquera.

Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

**Hierro Natural GLOBULOS SANGUÍNEOS**

EXTRAÍDOS DE LA SANGRE FRESCA por CHAPOTEAU

Los trabajos del profesor BOUSSINGAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina en los corpúsculos denominados Globulos Sanguíneos, y estos globulos son los que M. CHAPOTEAU ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la anemia, los colores pálidos, la falta de fuerzas, el ahogo y los estados de languidez debidos al empobrecimiento de la sangre. Por su forma inmediatamente asimilable, los globulos sanguineos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Deposito en Paris, 8, rue Vivienne

Y EN LAS PRINCIPALES DEGRUGERÍAS Y FARMACIAS

**ELIXIR DIGESTIVO DE PEPSINA**

DE GRIMAULT Y C<sup>ia</sup>

Deliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: Malas digestiones, Nauseas y Acedias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado. Combate los vómitos de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

PARIS, 8, r. Vivienne y en las principales F<sup>ms</sup>.

**HIERRO GIRARD**

El profesor Girard, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de Paris ha comprobado que los enfermos lo aceptan fácilmente, que lo soporta muy bien el estómago, reanima las fuerzas y cura la cloroanemia; y lo que particularmente distingue esta nueva sal de hierro es que no sólo no irrita, sino que combate el estreñimiento, y elevando la dosis provoca numerosas deposiciones.

El HIERRO GIRARD cura la palidez de color, los calambres de estómago, el empobrecimiento de la sangre; fortifica los temperamentos débiles, excita el apetito, regulariza el trabajo mensual, y combate la esterilidad.

Dep. en Paris, Casa GRIMAULT & C<sup>ia</sup>, 8, r. Vivienne y principales Farmacias y Droguerías.

**NUEVOS PERFUMES**

PARA EL PAÑUELO

**DE RIGAUD Y C<sup>ia</sup>**

PERFUMISTA DE LAS CORTES de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: Lucrecia, Lili de Persia, Extracción de Graciosa, Peau d'Espagne, Bouquet Royal, Reseda, Muguét des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ

A LOS MISMOS PRECIOS

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

# TIPOGRAFIA

## DE

# SAN JOSE

Este establecimiento que cuenta con la más variada y excelente colección de tipos y **MAGNIFICAS PRENSAS.**

ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

**Circulares, Cuentas, Recibos, Guías,**  
**Hojas sueltas, Libros talonarios, Folletos,**  
**Tarjetas de visita, Tarjetas de casamientos,**  
**Tarjetas de entierro, etc., etc., etc.,**

Y

**TODA CLASE DE IMPRESIONES**

á **PRECIOS MODICOS.**

**CALLE 19 SUR, Números 153 y 159.**

### AL PUBLICO EN GENERAL

- Y -

### A MIS AMIGOS EN PARTICULAR.

De regreso de una excursión ofrezco mis servicios para arreglos de contabilidad y

#### **CLASES DE TENEDURIA Y FRANCESES**

bajo condiciones de la más equitativa reciprocidad.

San José, Mayo 8 de 1894,

ANTONINO DE BARRUEL.

### AVISO.

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

#### **ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA**

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase

á **precios módicos.**

**Alfonso Tornieri.**

**CARNE, HIERRO y QUINA**  
 El Alimento más nutritivo unido a los Tónicos más reparadores.

**VINO FERRUGINOSO AROUD**

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

**CARNE, HIERRO y QUINA:** Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador más enérgico que se conoce para curar la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empobrecimiento y la Alteración de la Sangre, el Esquistoso, las Afecciones escrofulosas y escorbuticas, etc. El **Vino Ferruginoso de Aroud** es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas ó infunde á la sangre empobrecida y descolorida: el Vigor, la Coloración y la Energía vital.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRE, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD.  
 SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

**EXIJASE el nombre y la Arma de AROUD**

**GOTA y REUMATISMOS**

Curación por el LICOR y las PILDORAS del D<sup>r</sup> Laville:

El LICOR se emplea en el estado agudo; las PILDORAS, en el estado crónico.

Por Mayor: F. COMAR, 28, rue Saint-Claude, PARIS

Venta en todas las Farmacias y Droguerías. — Remítase gratis un folleto explicativo.

Exijase el Sello del Gobierno Francés y esta Firma:

**JARABE DE DIGITAL DE LABELONYE**

Empleado con gran éxito desde hace ya más de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazón, contra la Hidropesía, las Bronquitis nerviosas, el Garrotillo, el Asma y contra todos los desórdenes de la circulación.

**ERGOTINA Y GRAGEAS DE ERGOTINA de BONJEAN**

(Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de París)

La solución de **Ergotina de Bonjean** constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las **Grageas de Ergotina de Bonjean** se emplean para facilitar las alumbramientos y cortar las hemorragias de todo género.

Depósito general: LABELONYE, calle de Aboukir, n° 99, en París  
 Y en las principales Farmacias de todas ciudades

Las Personas que conocen las **PILDORAS DE DOCTOR DEHAUT** DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que más le convienen, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

**POBREZA DE LA SANGRE**  
 FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS

**VINO de BELLINI con Quina ó Columbo**

DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).

Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Pálidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente á los niños, á las señoras delicadas, y á las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.

D<sup>r</sup> Adh. DETHAN, en París, y en todos depósitos de remedios franceses en España. — Precio: 24 rs.

**GARGANTA, VOZ, BOCA**  
 PASTILLAS de DETHAN

MEDALLAS DE MERITO EN PARIS, LONDRA, PORTO.

Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la voz, Inflamaciones de la boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente á las Señoras PREDICADORAS, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la Emisión de la Voz.

D<sup>r</sup> Adh. DETHAN, en París, y en todos depósitos de remedios franceses en España. — Precio: 12 rs.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

Tip. de San José